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Protokoll der Jahreshauptversammlung 2020 

des Pferdesportverbandes Nordfriesland 

vom Dienstag, den 21. September 2021, in der Koogshalle 
 

Beginn: 19.30 Uhr 

 

Anwesend sind Vertreter der folgenden Vereine und Pferdebetriebe: 

 

Reitclub Blau-Weiß Löwenstedt 

Reitverein Niebüll 

Reitverein Ostermooring, Risum-Lindholm 

Reitverein Rantrum 

Reitverein St. Peter Ording 

Reitverein Stadum 

Reitverein Stollberg 

Reitverein Süderlügum 

Reitverein Südtondern Leck 

Reitverein Wilhelminenhof-Ladelund 

 

 

TOP 1  

Begrüßung durch den 1. stellvertretenden Vorsitzenden 

 

Der 1. Stellvertr. Vorsitzende Ferdinand Jensen begrüßt die Vertreter der obigen Vereine sowie 

die weiteren anwesende Vereinsmitglieder. Vom Kreissportverbandes begrüßen wir Herr Dirk 

Weimar. 

Carmen Christiansen wird einstimmig zur Protokollführerin gewählt. 

Gegen Tagesordnung und Frist bestehen keine Einwendungen. 

Die Beschlussfähigkeit ist gegen. 

Die Versammlung wird eröffnet.  

 

TOP 2 

Genehmigung des Protokolls vom 12. November 2019 

Das Protokoll der letzten JHVS ist auf der Homepage veröffentlicht und muss beschlussgemäß 

nicht mehr gesondert vorgetragen werden. Aus der Versammlung kommen keine Anmerkungen 

oder Ergänzungswünsche. 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt.  

 

TOP 3 

Genehmigung des Rechenschaftsberichtes des 1. Vorsitzenden 

Der Rechenschaftsbericht ist auf der Homepage vorab zur Einsicht veröffentlicht.  

Die stattgefundenen Aktivitäten werden nochmals vorgetragen. 

Aus der Versammlung gibt es dazu keine Wortmeldungen. 

Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 
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TOP 4 

Zusammengefasster Kassenbericht 

Karin Schwarz trägt den Kassenbericht vor.  

Der Kassenbestand per 31.10.2020 beträgt € 24.590,20 (incl. Sparguthaben). 

In 2020 wurden für die Instandsetzung des Geländeparks 5.800,00 € gespendet. Diese wurden in 

die Rücklagen übernommen und in 2021 zum Ausgleich wieder ausgekehrt. 

Für das Jahr 2019/2020 hat sich ein Überschuss in Höhe von € 2.263,29 ergeben.  

 

TOP 5 

Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes 

Hans Jürgen Taysen und Andreas Petersen haben die Kasse vollständig geprüft und keine 

Mängel festgestellt. Hans Jürgen Thaysen dankt der Kassenwartin für die gut geführten 

Unterlagen und Konten und dem Vorstand für die geleistete Arbeit.  

Es wird die Entlastung des gesamten Vorstandes beantragt. 

Dem Vorstand wird einstimmig Entlastung erteilt. 

 

TOP 6 

Festlegung der Mitgliederzahlen der Vereine 

Auf die Nennung der Mitgliederzahlen aus 2020 wird verzichtet. 

 

TOP 7 

Anträge der Vereine des Pferdesportverbandes Nordfriesland 

Es liegen keine Anträge vor.  

 

TOP 8 

Vorstellung des Geländeplatzes Enge-Sande 

Jessika Schmidt führ die Versammlung in das Thema ein. Die Gemeinde Enge-Sande sah sich 

selbst nicht in der Lage für den Pferdesport diesen Platz wieder herzurichten und zu unterhalten. 

Es wird der Sanierungsverlauf und die Instandsetzung gezeigt und die neuen Hindernisse 

vorgestellt. Der Nutzen ist für alle Pferdesportler in NF sehr groß. 

Ferdinand Jensen dankt Jessika Schmidt für die Präsentation und führt dazu noch weiter aus:  

Anfang 2020 ist die Gemeinde Enge-Sande auf den PSV NF zugekommen, mit der Bitte den 

Geländeplatz einer ordnungsgemäßen Nutzung zuzuführen, anderenfalls sollte der Platz 

geschlossen werden. Dieser Platz existiert schon seit ca. 25 Jahren, damals gegründet auf 

privater Initiative mit gemeindlicher Unterstützung. 

In den letzten Jahren wurde der Betrieb des Platzes nur durch privates Engagement am Leben 

erhalten. 

Diesen rechtlich und organisatorisch unhaltbaren Zustand wollte die Gemeinde Enge-Sande, als 

Eigentümer der 2 ha großen Fläche nicht weiter dulden. Nach intensiver Einarbeitung durch 

unsere Geländeplatz -Arbeitsgruppe haben wir eine Nutzungsvereinbarung erarbeitet, die im Juli 
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2020 von Ferdinand Jensen, für den PSV NF, und dem Bürgermeister der Gemeinde Enge-Sande 

unterschrieben worden ist. Diese Nutzungsvereinbarung beinhaltet eine „Notbremse“. Der 

Vertrag kann von beiden Vertragsparteien mit halbjähriger Kündigungsfrist gekündigt werden.  

Seit dem 1. Juli 2020 ist der PSV-NF Träger des Geländeplatz.  

Die Haftung konnte über eine entsprechende Versicherung abgesichert werden.  

Weiterhin gab es eine satzungsrechtliche Unsicherheit. Es wurde eine Rechtsanwältin mit der 

Beurteilung beauftragt. Punkte aus dieser Beurteilung wurde mit in die Nutzungsvereinbarung 

aufgenommen. Der Satzungstext wurde vom Registergericht, dem PSH, dem KSV NF, dem 

Landessportverband SH und der ARAG als ausreichen eingeschätzt. Leider durfte keine der 

vorgenannten Institutionen diese Einschätzung verschriftlichen. 

Auf Nachfrage kommen aus der Versammlung keine weiteren Fragen oder Anmerkungen. 

Der Vorstand stellt an die Mitglieder den nachfolgenden Antrag zur Abstimmung: 

Es wird zur Abstimmung gebracht: 

Die Mitgliederversammlung des Pferdesportverbandes Nordfriesland bestätigt die 

Unterzeichnung der Nutzungsvereinbarung durch den Vorstand des PSV NF mit der 

Gemeinde Enge-Sande und die haftungsrechtliche Übernahme des Geländeplatzes per 

Mitgliederbeschluss als satzungsrechtlich richtige Entscheidung und Handlung. Der 

Satzungstext des PSV NF e.V. wird als ausreichend für den Betrieb der Geländeanlage 

Enge-Sande angesehen.   

Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt.  

Ferdinand Jensen dankt der Versammlung für das Vertrauen. 

Heinrich Johannsen führt dazu aus, daß sich mit dem Förster dabei eine gute Zusammenarbeit 

entwickelt hat. Es geht die Bitte an alle, unsere Reiter darauf hinzuweisen, daß nur auf den 

ausgewiesenen Wegen geritten/gefahren werden darf.  

 

TOP 9 

Satzungsänderung 

Die Satzungsänderungen wurden mit der Einladung verschickt.  

Aus der Versammlung kommen keine Fragen oder Anmerkungen dazu.  

Antrag: 

Dem vorgestellte Satzungsentwurf mit den gekennzeichneten Satzungsänderungen wird 

zugestimmt.  

Die Satzungsänderungen werden einstimmig angenommen. 

 

TOP 10 

Neuwahlen zum Vorstand 

a) Jürgen Sönnichsen hat am 17.06.2020 sein Amt niedergelegt. Es steht somit die Wahl 

eines neuen Vorsitzenden an.  

Anja Lippert übernimmt den Wahlvorgang. Der Vorstand schlägt Ferdinand Jensen 

vor. Aus der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge Es wird keine 



 

 

 Pferdesportverband Nordfriesland e. V.  
  

 
 

 

Seite 4 

geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig. Ferdinand Jensen bedankt 

sich für das entgegengebracht Vertrauen und nimmt die Wahl an. 

Auf der Vorstandssitzung im Oktober 2020 hat der Vorstand beschlossen, in der 

Mitgliederversammlung 2020 Jürgen Sönnichsen zum Verleih der 

Ehrenmitgliedschaft vorzuschlagen. Jürgen Sönnichsen hat dem Antrag zugestimmt. 

Herr Dirk Weimar, stellvertr. Vorsitzender vom Kreissportverband NF,  

würdigt in seiner Ansprache den Werdegang und die gute Vorstandsarbeit  

von Jürgen Sönnichsen.  

Jürgen Sönnichsen richtet Worte an die Versammlung. 

Ferdinand bitte um Abstimmung zur Ehrenmitgliedschaft von Jürgen Sönnichsen. 

Jürgen Sönnichsen wir einstimmig zum Ehrenmitglied gewählt. 

b) Laut Satzung scheidet der 1. stellvertr. Vorsitzende, derzeit Ferdinand Jensen, aus.  

Der Vorstand schlägt Hans Jürgen Thaysen vor. Aus der Versammlung kommen 

keine weiteren Vorschläge.  Hans-Jürgen Thaysen stellt sich der Versammlung kurz 

vor. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig.  

Hans-Jürgen Thaysen bedankt sich für das entgegengebrachte Vertrauen und nimmt 

die Wahl an.  

c) Laut Satzung scheidet die Geschäftsführerin Carmen Christiansen aus.  

Ferdinand Jensen dankt ihr für die bisher gute Zusammenarbeit und die Zugehörigkeit 

im Vorstand seit 1989. Herr Dirk Weimar nimmt die Ehrung Übergabe der Urkunde 

und Ehrennadel in Gold des Kreissportverbandes vor. 

Ferdinand Jensen schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 

weiteren Vorschläge. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt 

einstimmig. Carmen Christiansen nimmt die Wahl an. 

 

d) Laut Satzung scheidet die Jugendwartin Stefanie Jacobsen-Boysen aus.  

Ferdinand Jensen dankt ihr für die bisher gute Zusammenarbeit und schlägt 

Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. Es wird 

keine geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig.  Stefanie Jacobsen-

Boysen nimmt die Wahl an. 

 

TOP 11  

Wahl eines Kassenprüfers 

Hans-Jürgen Thaysen scheidet aus dem Amt aus. Ferdinand Jensen dankt Ihm. Aus der 

Versammlung wird zum zweiten neuen Kassenprüfer Jörg Friedrichsen vorgeschlagen. Aus der 

Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge.  

Die Wahl erfolgt einstimmig. Jörg Friedrichsen nimmt die Wahl an. 

 

TOP 12  

a) Genehmigung des Kurzberichts über die Voltigierarbeit 

Der Bericht ist auf der Homepage zur Einsicht veröffentlicht. 

Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 
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b) Genehmigung des Kurzberichts über den Basis- und Breitensport 

Der Bericht von Jeanette Samstag ist auf der Homepage zur Einsicht veröffentlicht. 

Jeanette Samstag trägt aus dem Bericht nochmal einzelne Punkte vor.  

Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 

c) Kurzbericht der Jugendwarte 

Der Bericht der Jugendwarte ist auf der Homepage zur Einsicht veröffentlicht. 

In 2020 konnte die PTS noch durchgeführt werden, leider gab es keine 

Abschlussveranstaltung. Der Sommerferienlehrgang konnte erstmals erfolgreich in Rantrum 

durchgeführt werden.  

Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 

d) Kurzbericht des Fachleiters Fahren 

Der Bericht des Fachleiters Fahren ist auf der Homepage veröffentlicht. 

Heinrich zählt noch einmal die durchgeführten Ausfahrten auf.  

Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 

 

TOP 13 

Terminabstimmung für die Veranstaltungen/Turniere/Jagden im Pferdesportverbandes 

Nordfriesland 2021 

Wencke Engelhardt trägt vor, dass der RuFV Rund um den Stollberg sein traditionelles 

Pfingstturnier nicht mehr ausrichten wird. Der Pfingst-Termin wird somit frei. Das 

Breitensportturnier wird weiterhin im Sommer durchgeführt. 

Es werden keine Termine mehr abgesprochen. 

 

TOP 14 

Themen, die die Vereine aktuell bewegen 

Anfragen, Ideen, Erfahrungsaustausch, Kritiken, Fragen der Vereine/des RB/ des PSH 

 
• Neustrukturierung unserer Vorstandsarbeit durch projektbezogene Arbeitsgruppen   

Ferdinand berichtet kurz über unsere neuen Kommunikationsformen. Wir versuchen uns durch 
kleine Arbeitsgruppen zu einzelnen Aktionen breiter aufzustellen. 

 

• Verbesserung der Reitwege für den Pferdesport 
Im Langenberger Forst konnten 17 Kilometer Reitwege instandgesetzt werden. 
Sollte sich hier in den Vereinen Fragen und Anregungen ergeben, stehen wir unterstützend zur 
Verfügung. 
Hier wird noch mal darauf hingewiesen, dass mit dem Förster an einer geeigneten Kennzeichnung 
für die Reiter gearbeitet wird, um so die Reiter, gerade bei Fehlverhalten, aus der Anonymität zu 
bekommen. 

 

• Absicherung der ehrenamtlichen Tätigkeit durch D&O Haftpflichtabsicherung 
Ferdinand Jensen weist noch einmal darauf hin, dass mit der Leistungserweiterung des 
Sportrahmenvertrages des LSV S.H., rückwirkend zum 1.4.2020 die eigenen 
Haftpflichtversicherungen für die Vereinsvorstände überflüssig geworden sind. Matthias Hansen 
vom Kreissportverband hat sich, auf Antrag des PSV NF, hierfür sehr eingesetzt. Aus der 
Versammlung berichten die Vereine bereits von der Rückzahlung der Beiträge Ihrer bisherigen 
Versicherung. 
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TOP 15 

Verschiedenes 

1) Aus der Versammlung kommt die Bitte, dass der PSV-NF-Vorstand an den  

Pferdesportverband Schleswig-Holstein konkrete Forderungen stellt. 

Als Beispiel wird hier die Information über Fördermöglichkeiten genannt. Hier gibt es viel zu 

wenig gesammelte Informationen. Dies ist eine Aufgabe des Hauptamtes eines Verbandes, 

Informationen zu sammeln und an die Mitglieder weiterzugeben und bei Antragsstellung zu 

unterstützen. Weiterhin wünscht man sich bei Satzungsangelegenheiten mehr Unterstützung. 

Es wird angeregt in einem kleineren Arbeitskreis ein Schreiben zu erarbeiten und 

auszuformulieren. Rita Cordsen-Tuschke und Olaf Lilienthal habe ihre Mitarbeit zugesagt. 

Weiterhin sollte hier der Kontakt zu weiteren Reiterbünden gesucht werden. 

 

2) Der Turnierworkshop im März 2020 ist sehr positiv in Erinnerung geblieben. Es wird die Bitte 

geäußert, dieses Thema in einem weiteren Stammtisch zu intensivieren.  

z.B. mit dem Themen Sponsoring. 

 

3) Der PSV-NF wird nach seiner Einstellung bezüglich durchgeführter Turnierveranstaltungen 

auf privaten Betrieben mit einem Ausrichtenden Verein aus einem anderen Verband, obwohl 

ein Verein aus Nordfriesland mit auf dieser Anlage „zu Hause“ ist, befragt.  

Hierzu kommt es aus der Versammlung zu Wortmeldungen, die die Veränderungen im 

Turniersport beschreiben. Es wird bedauert, dass bereits einige Traditionsturnier nicht mehr 

ausgerichtet werden. Die Ansprüche der Reiter an die Turnierplätze sind sehr gestiegen. 

     Ein Turnier muss heute mit viel Engagement wie ein Event mit Programm und guter 

Gastronomie veranstaltet werden. Gewisse Trends werden wir nicht aufhalten können. Jeder 

Verein kann nur versuchen sich mit seinem Turnier und neuen Ideen und definierten 

Zielgruppen davon abzusetzen. 

Die angesprochenen Themen werden für neu zu organisierende Stammtische vom PSV-NF 

aufgenommen. 

 

Ferdinand bedankt sich bei allen und schließt die Versammlung 

Der Termin für die nächste Jahreshauptversammlung ist am Dienstag, den 16. November 2021 

Ende der Sitzung 21,35 Uhr 

 

 

 

_________________________________ ___________________________________ 
gez., 1. Vorsitzender gez., 1. stellvertr. Vorsitzender 

 

 

 

______________________________________ ________________________________ 
gez. Anja Lippert, 2. stellvertr. Vorsitzende gez. Carmen Christiansen, Geschäftsführerin 


